

## CUMPLIENDO LA CIRCULAR

### O el cierre de hosterías



- EL— Diera del mundo todos sus jardines  
por recibir un beso de tu boca.
- ELLA— Manuelito, ¡por Dios! no desafines,  
tu fluído vital me vuelve loca.
- EL OTRO—En la guardia de mis días  
en San José nada pasa.  
Visitan las hosterías  
solamente los de casa.

## Bombos y palos

Quien se hará célebre por los siglos de los siglos, pues es seguro tenga su nicho en las satinadas páginas de la Historia, será musí Romain.

Para que en un todo pueda cumplirse la reforma en el tránsito de automóviles, hácese necesario que el vehículo no despienda otro ruido que los cantos del pasajero. El motor presenta un inconveniente y de remediarlo se ha encargado M. Romain.

Con el tiempo y un ganchito presentará a la consideración pública, el aguerrido general, un motor silencioso, de su única y exclusiva invención, que ha de darle más días de gloria que los pantalones colorados cuyo peso con trabajo lo soportan sus amplias y bien formadas caderas.

La lluvia de subsecretarios es un hecho. Faltaba por cubrir la de Hacienda y el problema ha sido resuelto en la persona de un Guardia. Para oficial mayor de la misma se habla de otro Guardia.

Por lo visto, la característica de la actual situación administrativa será la fuerza militar desplegada.

Y a falta de colones para atender a "tanto" compromiso, podrán exclamar los hombres del gobierno:

—¡Alto ahí, tenemos guardia!.....

Lo de Cartago no ocurrió como a raíz del suceso se dijo. Las descargas no dieron en el blanco porque en la función no actuaron revólveres ni rifles.

Todo se redujo a una procesión de rogativas pidiendo a quien todo lo puede libre al pueblo cartaginés de la presencia del insecto alado que allí puso las plantas.

Según despachos telegráficos, el insecto que hoy azota los cultivos de la fidelísima ciudad, es un poco más peligroso que la langosta. Y para librarse de su presencia hicieron uso de bombas de inofensiva pólvora los que tomaron parte en las rogativas.

El procedimiento es muy viejo. Al Diablo se le espanta con la cruz, a los insectos con ruido.

Queda explicado por qué no llegó la sangre al río.

Las mejores  
Cervezas fabri-  
cadas en el país

# TRAUBE

Hielo y Aguas  
Gaseosas, cali-  
dad superior

## De Administración

*Debemos advertir a nuestros agentes que, como este semanario no admite suscriptores, los números que se les envían son para ponerlos a la venta al precio de diez céntimos.*

*Para mayor claridad en las cuentas, los números sobrantes deben ser devueltos a esta Administración dos días después de haber recibido el paquete.*

EL ADMINISTRADOR

## LUZ Y SOMBRA

Todo marcha viento en popa, dice un diario vespertino con sus acostumbrados tufos dogmáticos.

La noticia, aunque un tanto escueta, ha causado hondo regocijo en los círculos palpitantes de moros y de cristianos. Dos bandos que se odian cordialmente por motivos de comunión, y se acercan, se estrechan, en apretado haz, aquellos miembros que tienen la fortuna de recibir en la boca la santa forma que el sumo pontífice de nuestras democracias ordena sedé, sin solemne ceremonia, el día último de cada mes.

Las caras de nuestros conciudadanos presupuestívoros, un tanto pálidas y desencajadas, antes de la denuncia, muestran su color natural y el tinte tétrico ha cedido el paso a la más infantil cordialidad.

"Viento en popa, a toda vela, no corta el mar sino vuela mi velero bergantín"

equivale á manifestar públicamente que las arcas del Tesoro han sido revestidas con fuerte corcho para evitar que el peso de la sombra de Colón las sumerja en las misteriosas e insondables profundidades del mar.

Las arcas del tesoro, pese al peso del contenido, navegan con la majestad y firmeza de aquella otra que tripuló Noé, en la cual, según la Biblia, se salvaron los representantes elegidos de las especies animales que hoy poblamos la tierra. Y en estas se salvarán, si no todas las especies,

por lo menos aquella que ha sido educada para mamar, chupando de varios biberones, el jugo que otros sudan.

Razón tuvo don Ricardo al decir en uno de sus mensajes, que, contra todo deseo bien intencionado, no es posible rebajar las partidas del presupuesto por la sencillísima razón de que la mitad del país vive a costillas de la otra.

Si las personas que presumimos de sensatas y.....hasta de económicas en nuestros gastos, no tuviéramos en el cerebro la arraigada convicción de que aquello es una verdad fundamental de gran peso, por muy doloroso que a primera vista parezca, creeríamos que el solitario de Cartago trataba de engalanar su florido documento con uno de aquellos lirismos a que nos tuvo acostumbrados durante cuatro años.

Y la razón la tenemos en las caritas de pascua que al paso hallamos y en el movimiento de chupóteros que de nuevo se nota en las antenas de las Secretarías de Estado.

El estómago, gran cronómetro de la vida, no se aviene a recibir consejos cuando suenan, pausadamente, las diez de la mañana y las seis de la tarde.

Las horas de maitines y de vísperas son fatales para aquellos que, sin hábito de trabajo, también se creen con derecho a disfrutar de los encantos que nos brinda la vida.

¡Que trabajen los bueyes! Verdad inconcusa, palmaria; sentencia de muerte si las oficinas del Estado no hubieran sido proclamadas asilos de beneficencia pública.

El trabajo es duro; la holganza, tan deliciosa como llevadera. Para ella se hicieron las pensiones, las jubilaciones y demás dádivas a cargo de la pequeña masa que labra el panal en la colmena, cuyos ahorros tan bien administra esa pulcrísima entidad que llamamos Estado.

Un presupuesto que brinda salidas por valor de diez millones de

colones no alcanza para servir la sopa a los que, por haber sido "partidarios," sobre todo a última hora, tienen ineludible derecho de comer carne asada y fricasé de carnero. Si para mantenimiento y entretenimiento de los que se creen con derecho a la pragmática de asilo no alcanza la suma presupuesta, ahí están la riqueza oculta y las tierras en cultivo que brindan bien condimentado y sabroso gravamen. ¡Bella esperanza si contribuyera a rebajar el arancel de aduanas!

Pero ahora, por la desmedida vocación que toca el límite de iluminación, de practicar aquella obra de misericordia que ordena dar de comer al hambriento "partidario," no permanecemos en éxtasis como los ascetas del desierto, vivimos sobresaltados ante el fantasma que se presenta en forma de subida de alquileres, y un tantico más en los artículos de primera necesidad, susceptibles de un viaje en aeroplano, sobre las nubes, gracias sean dadas al bajo precio a que en la actualidad se cotizan.

Los nuevos planes del señor Secretario de Hacienda, son un principio de renacimiento que conducirá a la clase trabajadora a solicitar ingreso en la gran familia del Oso, pues al subir los alquileres el desahucio es tan seguro como la lluvia en invierno; el hombre tendrá que dirigir sus pasos al intrincado bosque en busca de hierbas para su alimento, y como la ropa impide la marcha por campos espinosos, el vello se encargará de suplir el bien cortado traje que hoy cubre nuestros cuerpos.

Nuevos impuestos, añadidos a los que gravitan sobre el reducido número que forma la clase productora, convertirán pueblos y ciudades en madrigueras de osos.

Lo cual no deja de ser una variante del Progreso, como otra cualquiera.

ARMANDO CARDENAL.

# LA COLMENA

CONFITERIA, JALEAS y FRUTAS CRISTALIZADAS NACIONALES

Refresquería, Helados de Crema, tosteles y confites de todas clases

Aseo esmerado, buen trato. Y todo a mitad de precio. Haced una visita y quedaréis satisfechos.

El día 1º de octubre del corriente se abrió al público.

Avenida Central -- Esquina del Hotel Central

**Pablo Torrens**

## SU MAJESTAD LA MODA

La primavera con sus mañanitas templadas de claro sol y su verde alfombra salpicada de brillantes flores ha traído una nueva forma de vestido femenino, sencillo, elegante, atrayente.

El eterno tema del modisto que impone o trata de imponer la moda, que no a todos acompaña la fortuna, es la variación de indumentaria en cada una de las cuatro estaciones del año; el eterno ideal de la mujer, sobre todo de la que aspira a cambiar de estado, bien por medio de acta matrimonial o de sentencia en proceso de divorcio, con la vista fija en el dulce yugo que aceptará de nuevo quince días después de haber soltado el otro que le parecía viejo y pesado, es cambiar la forma del vestido cuando los campos se visten de flores, cuando maduran los frutos, cuando las hojas tórnense amarillas y cuando los árboles se hallan completamente desnudos.

Poca gracia causa al padre cariñoso y al marido paciente—aunque éste no se halle en víspera de divorcio—el cambio de estación si ha de traer consigo un cambio radical de forma en la indumentaria de la hija y de la esposa, teniendo por epílogo la cuenta de la modista.

La presencia del astado Monarca del abismo, que dijo un poeta ramplón en noche de insomnio invocando al rebelde Lucifer, se ahuyenta con los dedos puestos en cruz, signo que nada cuesta; la presencia de la encargada de vestir a la moda sólo se consigue ahuyentarla con cheques al portador, y esto cuesta fatigas y sudores a los que no habiendo nacido ricos continúan formando en las apretadas filas de ese numeroso ejército que se llama "aspirante a ministro." No importa la cartera; lo que sí importa mucho es el contenido.

La solicitud de la venia para visitar el taller de la modista causa es de largo sermón económico—filial o conyugal, según el caso y de quien venga;—mas un gesto de disgusto enfrente de la satinada página que presenta el último figurín, desarma al más fogoso orador, cortando de un solo tajo el hilo del hiperbólico discurso.

La estación ha cambiado! Es muy justo que nosotros, ya que no podemos cambiar de forma, cambiemos la forma de nuestros vestidos. Y en estos cambios es donde el observador nota la contradicción de la vida.

Las galas de la riente primavera consisten en el verdor, en las brillantes flores.

Nada más propio que el tocado de la mujer, en la estación presente, lo formen amapolas, pensamientos, claveles, margaritas y alguno que otro pájaro de brillante plumaje, entregado a la gratísima labor de hacer su nido. Pues no, señor. Flores, pájaros, penachos de cartón revestidos de rasos y largos plumeros de dudosa pluma tocaron las cabecitas de nuestras mujeres—me refiero a quien la o las tenga—en la estación invernal, y no es del caso continuar con tan costosa carga cuando el frío ha desaparecido.

En estos días—y creo que con ello ha ganado mucho la estética—las cabecitas femeninas se tocan con sencilla cinta de seda, de dos dedos de ancho y color a elección de quien la lleva.

Tanto en la cinta como en el nuevo traje hoy en moda, retrocedemos de un salto,—sin otras consecuencias que la operación quirúrgica en el bolsillo—a la seductora y ya lejana época del imperio romano, dejando en libertad a la blanda y transparente gasa de marcar las suaves curvas, admiradas ayer con embeleso por los paganos y hoy por moros, budistas y cristianos, quienes, aunque creyentes en una divinidad a su manera, y en la mayoría de los casos sin saberlo, pertenecen también al mundo de los otros.

Si con la innovación padece el bolsillo, en cambio la vista se recrea, y váyase lo uno por lo otro.

La túnica romana, hoy en boga, con abertura que cruza el pecho arrancando del hombro derecho para irse a perder sobre la cadera izquierda, como no tuvo ni tiene otro objeto que marcar las suaves curvas o bellas formas naturales, ha desterrado el corsé jaula, más antiestético mil veces que el antiguo polisón, por cuyo motivo los que no hemos perdido la esperanza de realizar un suicidio aparente, bendecimos al modisto que nos proporciona tan hermosa regresión, ya que la época en que vivimos nos brinda una libertad de acción igual a la de los dichos días del imperio romano.

Y cuando la contemplación deja paso franco a la acción, a consecuencia de la moda, el matrimonio relámpago se impone con gran contento de los contrayentes y detrimento de la gravedad del juez encargado de la tramitación del expediente de divorcio, profesión muy poco envidiable por el continuo atar y desatar y las cosas que tiene que oír al hacer y deshacer el débil nudo.

GIL BLAS.

## Manojito de pensamientos

El ingrato tiene necesidad de ser vil.  
Vargas Vila.

Todo poder emana de Dios, y el pueblo blasfema cuando se atribuye ese título de soberano que sólo pertenece al Monarca consagrado.  
Pobiedonostzeff.

Los grandes hombres son capaces de las grandes empresas; los idólatras de sí mismos, si son movidos por el odio y la envidia, cometerán los crímenes más espantosos de lesa patria.  
Melico de la Jota.

En principio, es la mayoría la que debe dominar; en la práctica son cinco o seis los jefes de partido los que gobiernan y los que por turno se hacen dueños del poder.  
Gómez Carrillo.

No os podeis quejar de mí,  
Candidatos que burlé:  
Si buena papa os birlé  
Magnífica gurbia os dí.  
Alfredo.....de Muset.

El fin justifica los medios. Por dicha, Chindo en aquella época se encontraba en estado embrionario y yo pude usar y abusar del automóvil. Jugando a las dos cartas, es posible ganar. Esta larga cascada de administrador entorpece todos mis movimientos; era más grande el difunto. Ser y parecer son aquí sinónimos: cualquiera dirá que soy un pequeño grande hombre, un personaje *capable* como dicen los franceses. ¡Viva Papá y viva yó!  
Isaac Ceciliano.

Yo ví un gallito llorar,  
Una bola, andando a gatas,  
Y allá en el fondo del mar  
Un cerdo arando patatas  
Para poder almorzar.

Ortega.

Lo malo es que el doctor, con sus aires de doncella pudibunda, y el gallo, con sus cacareos de dignidad ofendida, pueden echar a perder el negocio. El veinte por ciento repartido entre los que propongamos el reconocimiento de las deudas; es un puyoncito seductor, capaz de sacar de pobre a cualquiera. El pueblo tiene dos derechos sagrados fuera del de pataleo: obedecer y pagar.  
Un diputado.

Dr. MARIANO RODRIGUEZ  
Médico y Cirujano  
APARTADO 850 TELEFONO 147  
Horas de consulta { De 10 a 11 a. m.  
                                  " 12 a 2 p. m.  
En la Nueva Casa de Salud,  
lado Oeste del Parque Nacional.

EMPRESA de ARENA  
DE RIO GRANDE  
Oficina en San José, contiguo a Wolf -- TELEFONO 218

LUIS ANDERSON  
Abogado  
Despacho: Esquina Calle 1ª  
Sur y 2ª Avenida O. Altos de  
la casa de doña María Alvarado,  
100 varas al Sur del Banco  
de Costa Rica

En el mercado de la política, no se co-tizarán nuestras opiniones. Si autorizáramos el desfallo del milloncito para prorratearlo entre los candidatos, en una próxima campaña política se pondrían de moda los registros de contabilidad por *partida séxtuple*, para uso de los centros de propaganda. Con la *partida doble* estamos en las latas, con las partidas *cuádruple* o *séxtuple*, pedirían limosna hasta los capitalistas. Hay proyectos de ley que es preciso cogerlos cuidadosamente con dos *olotes* y arrojarlos al basurero.

Varios Diputados.

¿La política? Ciencia corrompida y corruptora, prostíbulo infamante, mercado de almas, feria vil de las conciencias, arena del engaño donde el cinismo es todo y el mérito es nada; madre de los audaces y de los nullos, ciencia maldita.

Vargas Vila.

Empezamos y cerramos la rosca de este manojito de flores místicas, con el nombre de un luchador. Por falta de tiempo no espigamos un ratito más. Para muestra bastan esos botoncitos coleccionados por vuestro amigo devotísimo,

CHUZO.

## Tela cortada

Están de baja los gobernadores de provincias.

Las Municipalidades, siguiendo el ejemplo de los cuatro diputados de la diosa Fortuna, se revelan contra la *tiranía* armada por la gracia de un decreto.

Los gobernadores agraciados hasta ahora con la sinfonía del nuevo régimen, son los de las provincias de Limón y Cartago. Los que mandan en zonas contrarias: en la glacial y en la tórrida.

Al primero ya no le alcanzan los pañuelos almacenados en el ropero. Nunca, como ahora, se puede exclamar, y con sobra de razón:

¡Tan joven y ya tan desgraciado!

Pues para desgracias, las que pesan sobre el flamante y joven gobernador de

Limón.

Le está ocurriendo lo que a Sancho Panza con el doctor Pedro Recio de Tirta fuera en la gobernación de la ínsula Barataria. La mesa le presentaba excelentes y sabrosos manjares, pero plato que tocaba era retirado por orden del implacable doctor.

Francamente, son necesarias una gran vocación y una santidad a toda prueba para aceptar en estos tiempos la plaza de gobernador; pues con el humor que se gastan las Municipalidades ese puesto viene siendo una cosa así como gobernador sin gobernados.

Si el ejemplo cunde tendremos en los siete gobernadores de provincias igual número de ascetas.

La vida del desierto tiene pocos atractivos, pero como la vocación no se tuerce y a la fuerza ahorcan, los tiempos del ascetismo han resucitado; que son, precisamente, lo que nos faltaba por ver en esta nueva isla de San Balandrán.

Las Municipalidades no se andan con chiquitas, ni mucho menos con contemplaciones. Presentan terna. ¿No se acepta? Pues, amigo, quien manda manda y cartucho en el cañón. A romper el fuego se ha dicho, a la vez que el favorecido abre el paraguas.

La guerra es sin cuartel. No se le concede parapeto ni casa.

Dígalo el de Limón. Al presentar las credenciales que le acreditan ante la Municipalidad, acordó ésta suspender la subvención asignada, derribar el edificio donde están instaladas las oficinas de la Gobernación—¿para qué Gobernación sin gobierno?—y solicitar de la Designatura en Ejercicio permiso para derribar la casa que habita Su Excelencia. Todo esto en perjuicio del gobernador y en beneficio del parque.

Adonde irá Su Excelencia con los trebejos? Se instalará en el kiosko del parque, lugar seco y ventilado? A falta de gobernados optará por el oficio de jardinero, el cual no deja de tener sus atractivos, sobre todo en noches claras y serenas.

Para este primer asceta de la segunda etapa de un cristianismo dudoso háse cumplido la profecía del Apocalipsis: "Y

llegará el tiempo en que el desierto se cubra de flores." El autor del Apocalipsis llamó flores a las virtudes; el parque de Limón las produce aromosas y naturales.

Por fortuna para el debutante el clima de su Tebaide es propicio para vivir al raso, siempre y cuando mantenga cordiales relaciones con los zancudos y demás insectos alados.

Al de Cartago le ha ocurrido una cosa parecida, y si no decretó la Municipalidad que viva al raso, ha sido porque el clima que allí disfrutaban ni el capital que posee el individuo lo consienten.

Y no termina aquí la lista. La Municipalidad de Alajuela la emprendió á tiro limpio contra el comercio de la ciudad que rige. El gobernador no ha dicho esta boca es mía, y es que con lo que sucede a sus colegas de Limón y Cartago habrás apresurado a poner las barbas en remojo.

De la rebelión del de Heredia, ya conocemos el desenlace. Sufrió un golpe mortal por haber descendido, involuntariamente, del sillón sin haber tenido la precaución de hacerse de un para-caídas.

¿Que las Municipalidades se alzan de atrás dando en tierra con los ginetes?

Las rebeliones de las alturas repercuten en el llano.

Los pequeños toman ejemplo de los grandes. De esto no hay quien me saque.

MASCARILLA.

## De Puntarenas

Con el nuevo régimen marchamos en gasolina, quiero decir que ya vamos palpando la marcha del Progreso.

Dentro de algunas centurias nada tendrá que envidiar esta población a la de Santo Domingo de Golfo Dulce.

Al revés de allí, nuestras autoridades principales, excepto el cordero pascual, proceden de las verdes laderas fertilizadas por el volcán Chiriquí.

Ha sido motivo de general aplauso la airosa gorra con que cubre su cabeza nuestro simpático comandante.

Hasta la próxima temporada taurina,

HUESO.

## BASIGO y ALVARADO

ALMACEN de GENEROS y ABARROTES

Han recibido y venden a precio sin competencia, y exclusivamente por mayor, ARROZ, TABACO VIRGINIA, GANGOCHES, ZARAZAS AMERICANAS, ZÉFIROS, CASIMIRES INGLESES, LOZA, CRISTALERÍA y otros artículos.

UNICOS IMPORTADORES

del Papel para Cigarrillos marca SERRANO y del famoso Betún para calzado CORDIN

## HARINA Gold Medal

MANTECA de CHICHARRON

AZUCAR DE TERCERA

TELEFONO No. 148 — APARTADO No. 146

Tomás Fernández y Hno.

Almacén de Granos

## Pajaritas de papel

Estamos de duelo los que tanto gustamos de andar a picos pardos, a espalda de la luz.

Ya no podremos competir con los gastos en aquello de atusar el bigote al sereno, ni escuchar lecciones de gramática parda los que con tanto gusto la aprendíamos y, lo que es peor todavía, tampoco podremos comer tamal asado, platitos de mondongo, rociados con blanquillo, en unión de vestales de dudosa virtud.

Y todo por la maldita manía de reformar lo que le parece arcaico al inesperado Gobierno que nos ha caído encima.

Nunca como hoy podríamos cantar, con tanta propiedad y carácter, la copla de la zarzuela *La Marsellesa*:

"El Gobierno que nos manda  
y que a nuestro bien atiende,  
queriendo hacernos felices  
cambió el nombre de los meses.

"Según he leído,  
sabad ciudadanas,  
está prohibido  
contar por semanas.

"La cosa varía  
del principio al fin,  
los días del año  
serán en latín."

\*\*\*

La reforma de la capota en el automóvil me parece tan justa como razonada. Por eso, en lugar de censura, merece una salva de aplausos el padre que engendró tan graciosa criatura,

La reforma obedece a higiene. No hay duda. Y quien la dictó no ha sido el flamante y gallardo Director de Policía. Apostaría por estas cruces que fué un médico, especialista en higiene.

Y la reforma consiste—ya se habrán enterado ustedes—en que los automóviles que discurran por la calle, después de las diez de la noche, deben hacerlo con la capota caída, completamente descubiertos, y a la sordina.

Así los viajeros no padecerán de sofocaciones. ¡Pues no es poco el calor que se desarrolla cuando se viaja en auto, en altas horas de la noche, con los faroles apagados! Eso sí, la medida no debe quedar a medias. Creo muy conveniente, y el señor gobernador se colocará a mi lado en este trascendental asunto, que cuando el auto pase por calles donde la luz brille demasiado, el chofer cerrará la capota, pues el exceso de ventilación puede herir la vista de los tran-

seantes.

Eso sería el complemento de una reforma que, si perjudica al oculista, ha de favorecer mucho al paciente que la examina.

\*\*\*

Alguien apuntará que la iglesia reformista—nacida al calor del cisma de Heredia—concede bulas a difuntos, como las demás comuniones gubernamentales.

Efectivamente, habrá bulas para difuntos y también para cadáveres que parecen vivos.

Cuando en auto pase la serenísima *Gaceta*, lo hará a capota corrida y con el ruido que le venga en gana. No será la Policía de la presente generación la que se atreva a parar el auto y pedirle el número al favorecido con un Acuerdo.

Y, ¿si uno de los pasajeros viste de azul turquí? Está bien. ¡Santiguémonos!.....

Ni tampoco habrá hostelera que se niegue a servir el mondonguito, el tamal y cualquier otra cosa que la pida el favorecido con el Acuerdo, aunque la madrugada se les eche encima.

En cuanto al señor gobernador, pase. Pero que el gallardo coronel haya colaborado en la reforma..... ¡Vamos, no me lo trago! Y no es que la personilla que viste el pintoresco uniforme del regimiento de Montesa guste de aventuras nocturnas, sentada sobre el balance. Es que Marte y Venus han sido siempre inseparables. Es que..... como el amor huye de la luz..... la marcha de las antorchas nada tiene que hacer en este caso.

\*\*\*

La vigilancia será completa. El coronel-director pertenece al arma de caballería, por cuyo motivo gusta mucho de montar a caballo.

Habrán notado ustedes en el coronel un consumado ginete. ¡Claro! ¡Como que pertenece al arma! Con rara perfección monta a la inglesa, a la francesa y..... también a la cosaca.

¿No saben ustedes cómo montan los cosacos? ¿No? Pues yo que en mis mocedades pertenezco también al arma de Caballería, voy a permitirle una corta explicación.

El cosaco, al entrar en fuego, salta como cualquiera otro que no sea cosaco sobre la montura. Cuando las municiones están a punto de agotarse y no puede avanzar en línea, por no haber sonado el toque de degüello, por medio de un movimiento rápido se coloca debajo de la cabalgadura, sin perder los estribos. En esa posición invertida

el ginete gana abrigo y descanso.

Con tan envidiables condiciones.....Lo dicho, será completa la vigilancia, en lo que se roza con la capota de los autos.

En cuanto a comer mondongo y tamal asado, rociados con blanquillo, en compañía de vestales de dudosa virtud, en las últimas horas de la noche y primeras de la madrugada.....

En cuanto a pasear en autos a telón corrido.....Como los cambios bruscos de temperatura son tan propensos a catarros...

.....Pues diremos con el personaje de *Las doce y media y sereno*:

¡Tapa, por Dios!

¡Tapa, tapa!

Y como la dulce vida de bohemia tiene tantos encantos!.....Verán ustedes cómo más de un austero reformista nos da el ejemplo.

¡Son tan jóvenes los que tienen la sartén por el mango.....!

MALVALOCA.

## Un angel más

Al sufragio y a la astucia  
debió su triunfo Ricardo,  
y fué la voz de los pueblos  
un mandato soberano  
que acató, con reverencia,  
un Presidente *barbado*  
que aunque entró por el balcón  
dignamente ocupó el *banco*.  
Desde el triunfo, enternecido  
el hipócrita laureado,  
que se sacó el premio gordo  
gracias al bueno de Máximo,  
dijo tantas cosas bellas  
cuando hablaba del sufragio  
que hasta los más desconfiados  
*conocedores del paño*,  
gritaban a voz en cuello:  
Costa Rica se ha salvado  
y la voluntad del pueblo  
se acatará sin engaños!  
Muy tranquilo desbarró  
durante sus cuatro años,  
por los demócratas trillos  
aquel pastor sin cayado,  
siendo el fiel de la balanza,  
aunque un poquillo oxidado  
por la herrumbre de la envidia  
y el odio más inhumano.  
*Hizo frases*, ya que no  
fué capaz de emprender algo.....

## HAMBURG-AMERICAN LINE

### ATLAS SERVICE

Los siguientes lujosos vapores de la Compañía salen de Limón semanalmente para New York, y hacen escalas en Colón Kingston (Jamaica) y Santiago de Cuba. Además, los vapores "PRINZ JOACHIN" y "PRINZ ANGST WILHELM" tocan en Pearl Lagoon (Nicaragua). Los "PRINZ AUGUST WILHELM" "CARL SCHURZ" "E. L. BOAS" "PRINZ JOACHIN". Los vapores "CARL SCHURZ" y "E. L. BOAS" tocan en Santa Marta (Colombia).

Es la ruta más rápida para la Exportación de Café.

Todos los vapores tienen Médicos y Camareras.

Para pasajes y más detalles, en las oficinas del Agente en San José y Limón.

JOHN M. KEITH, Agente General



¡Y adoptó como hijo propio,  
el derecho del sufragio!  
Cuidó mucho al chiquitín  
que se criaba lozano;  
él mismo hacía el atol,  
se lo daba con su mano,  
lo envolvía, lo acostaba  
y cantaba muy ufano:  
"Duerme, niño, que yo velo  
"por tu salud que es mi encanto,  
"y espero que andes solito  
"cuando llegue el mes de Mayo,  
"para entregarte a tu tata  
"el buen Pueblo Soberano!"  
Chinó tanto la criatura,  
fué su amor tan extremado.....  
¡que un día la estranguló  
al querer darle un abrazo!  
Y cuando vino Juan Lanás,  
alias Pueblo Soberano  
a recoger el muchacho  
de manos de su *padrastra*,  
se encontró con un cadáver  
envuelto en mortuorio paño  
y pudo oír de los labios  
del *inclito* don Ricardo  
esta exclamación dudosa:  
¡Pobre, lo han asesinado,  
pero conste, amigo Juan,  
que yo me lavo las manos!

AQUILINO.

## ¿QUIERE UD. SER PRESIDENTE?

He aquí una proposición única, de las que sólo me llegan a mí. Disputarse una presidencia, tratándose mutuamente de Pilatos, 1,100 £, Batea, Membrillo, Chancha en Volanta; hablar del matrimonio del Gallo y de la Chancha, incestuoso, y mil cosas por el estilo. Todo por qué? Por ser Presidente.

A mí que no me hablen de ese sistema viejo, enmohecido. Era necesario inventar otro nuevo; no tan nuevo porque olía a cucaracha, según un diputado; y este coleóptero, heminóptero o como se llame, apareció en la faz de la tierra en el mismo año en que aparecieron Adán,—no el Secretario perpétuo, que es de la época de los Antropoides, Chimpacé, Tití, Cari-Blanco, etc—Eva y la serpiente. Nadie se imaginaba, ninguno de los escritores sagrados por lo menos, que la cucaracha tuviera tam-

bién el poder de la serpiente y que pudiera inducir tan fácilmente al pecado. Pero como hay una ley que dice: la función hace el órgano y los órganos (como el de Heredia y la Soledad) el sistema, he ahí que a fuerza de funcionar nuestros organismos u organizados políticos, se ha creado un nuevo sistema de hacer presidentes.

\*\*\*

—Tirililin, tirililin..... La campanilla de mi puerta.

—¿Quién llama?

—La Suerte! La Suerte!

—Busque otro. No compro billetes, por ahora.

Y medio dormido volví a recostarme, cansado, pensando si habría perdido el gordo, cuando de repente sonó de nuevo la campanilla.

—Tirililin, tirililin. ¿Quiere Ud. ser Presidente?—dijo una voz.

—Presidente?

—Sí, Presidente—contestó.

—Presidente de qué?

—De los antiguos y modernos que han volado la Constitución.....la llamada Constitución....

—Muchas gracias. No fumo. Ni cambio mi puesto de Presidente de apaches, que tengo, por ningún otro.

Dicho esto volví a entregarme en brazos de Morfeo, pues la noche siguiente tenía que dirigir una emboscada en las cercanías de Villa Hermosa, y necesitaba estar fresco y reposado.

TIT BITS.

## EL SUEÑO DE DON RICARDO

Cartago, 2 de Junio de 1914.

En los barrios.....del Sur de Cartago, dormía nuestro expresidente, como entre 9 y media y 10 de la noche, en una casa..... que tenía un.....solar desocupado.

El queso que había cenado.....poco antes de acostarse, lo hizo caer en una fuerte pesadilla, y se le presentó con todos sus detalles la noche trágica del 28 de Abril: por un lado el Doctor entregándoles el pacto firmado por los judas de la historia, y diciéndole: "Ricardo, yo más que nadie celebro que el conflicto haya terminado *conforme a sus deseos*;" por otro lado ve á Pelico que hacía funcionar las ametralladoras contra el aire (que él los veía en forma

de gallos rojos); más allá estaba Chindo con su elegante uniforme al pié de un cañón, que disparaba muchos cañonazos; pero éstos en vez de ir dirigidos contra los rojos, los veía caer a uno y otro lado de su lecho. Guardó toda su sangre fría mientras dormía, pero da la casualidad que a unos niños que vagaban por los alrededores de la casa en que él dormía, se les ocurre reventar unas bombas, festejando á San Alfredo Aparecido; se despierta el buen señor, y sale huyendo en busca de los gendarmes, que por allí acertaron a pasar en aquel momento, y les puso la denuncia de lo que presenció en el sueño y que él creyó una realidad cuando despertó al ruido de las bombas.

Estos muchachos de Cartago, de repente van a matar de un susto a nuestro Eepublicano exPresidente, y sería una lástima, porque nos haría falta en la próxima lucha electoral, para reformar las leyes electorales a fuerza de telegramas, y si no triunfa el Candidato de sus simpatías, para aconsejar a don Alfredo como debe salir airoso del paso, guardando siempre el fiel de la balanza, como dijo el otro.

KUROKI.

## La andante Caballería

Ayer vimos al coronel don Rudecindo a pie, con la clava, como ahora se dice, en posición de ¡presenten!, el cuerpo un tanto encorvado.

La esbelta figura del coronel de Montesa en esa guisa nos trajo a la memoria varias cosas. Entre ellas la instrucción que hoy se da al cuerpo de Policía y que hizo decir a uno de los subordinados:

—Por qué me mirás vos? Si no te desprendés de la esquina te *atoyo la calva*...

El individuo á quien se le dirigió esa salutación es calvo y se quejó á sus superiores.

Lo del encorvamiento no indica cansancio en el cuerpo, siempre animoso, del coronel; aunque entre Valladolid—sus días de cadete—y el nuevo regimen median, si no una centuria, unos sesenta añitos, largos de talle.

Y lo del encorvamiento de su flexible cuerpo debemos achacarlo a que al coronel de Montesa se le olvidó ponerse la armadura, al salir de casa.

De haber llenado ese pequeño detalle le

## ZAPATEROS!

Especialidad en pieles como

**TITAN, GLACE, Etc.**

No hagan ninguna compra sin antes visitarnos, en la seguridad de que se beneficiarán en un veinticinco por ciento.

ACUDID A LA

**Ciudad de Londres**

A. ASOH & BROS., al lado de La Proveedora

## LA BARCELONA

De Antonio Montealegre

Vinatería—+—Taquilla—+—Pulpería  
— IMPORTACION DIRECTA —

Fábrica de los nunca bien ponderados PUROS de tabaco de CACHI, sin competencia en el país. Existencia permanente de puros secos

Se atiende todo pedido por pequeño que sea

## EMILIO ALPIZAR A.

Apartado 799 — Teléfono 97

Compra y venta de propiedades. Compra y venta de muebles. Colocación de dinero. Se hace cargo de todo trabajo de jardinería. Dará toda clase de informes, mediante módica comisión a los vecinos de pueblos y provincias.

hubiéramos visto erguido como el casto e impecable lirio, dispuesto a hacer cumplir la moralizadora y ya célebre circular, por lo menos con los carreteros que surten de víveres el mercado.

Pero en estas andanzas ya a pie, ora a caballo, algunas veces en coche, ha ganado mucho el cuerpo de Policía a sus órdenes. En los individuos se nota más soltura al saludar a sus superiores. Mueven los brazos con la precisión y rapidez de las aspas de molino de viento, azotadas por el huracán. Presentan el pecho erguido.....¡Están de plácemes los fabricantes de corsés!

Volvemos al principio. El cansancio que se notaba en don Rudecindo y los plateados hilos que al descubierto dejaba su gorra, obedecen a falta de freno. Quiero decir, a la obligación que se ha impuesto de hacer cumplir a sus ex-amigos los acápites de la famosa y redentora circular y al agotamiento del cosmético en plaza.

Con la armadura al centro y el cosmético cubriendo los picos de Sierra Nevada, continuaremos viendo al juncal coronel tan gallardo y joven como siempre.

No desesperemos!

ORMUZ.

## El vellocino

No ha muerto como creíamos, todavía aletea en la mente de los diputados favorecidos con el premio a la "lealtad" y al "patriotismo", el memorable 28 de Abril de 1914, la idea de presentar un *bill* de dignidad al Congreso recomendando que el Estado pague las sumas gastadas por los tres candidatos a la presidencia de la Monarquía constitucional y hereditaria, durante la última campaña electoral.

No satisfechos los modernos argonautas con las sumas percibidas por la venta del alma,— los cuerpos ya no se cotizan en el mercado,— tratan de redondear la cifra por medio de nuevas negociaciones.

Con el pudor ocurre lo que con la virginidad: perdido una vez no vuelve a recuperarse. Así se explica que aquellos excelentes sujetos traten hoy de que por cuenta del Tesoro se peguen las cantidades consabidas.

En el presente caso los interesados no han consultado a los derrotados, ni al otro a quien el seráfico hombre de las Jotas le birló la dama. Consultaron su conveniencia personal porque el veinte por ciento de co-

misión en un millón de colones, no es suma que se mire con desprecio.

A río revuelto ganancia de pescadores, se habrán dicho. Que el Tesoro pague; nosotros percibiremos la comisión y en cuanto a Su Excelencia la Moral Pública... que los ugieres del Congreso la cubran con denso velo.

CAPRICORNIO

## Sección telegráfica

San Pedro, 5.—El Agente de Policía vitalicio, caído en desgracia a última hora por habersele interceptado un melocotón en las vías del olfato, trata de demandar ante la Corte Comercial al agente actual, por cuanto este buen señor no permite el expendio de guaro y demás especies espirituosas los domingos y demás fiestas catalogadas. Como la prohibición afecta los intereses de cierto patentado, de ahí la empeñosa pseudo demanda.

Capricornio

Cartago, 5.—Ha causado gran regocijo la noticia de que en esa ciudad han sido destinados los coroneles que surgieron al conjuro del último cornetazo de don Ricardo, a la Guardia y Custodia de las carretas que, los viernes, atracan a los muelles del Mercado.

Debido a que el espectáculo es tan nuevo como divertido, pues no todos los días se ven jefes de carrera instruyendo bueyes, la Municipalidad de este cantón elevará una exposición a musíu Romain solicitando media docena de jefes en estado de disponibilidad, para que metan en cintura a los boyeros que llegan de Tierra Blanca y otros lugares de la pintoresca serranía.

Carabú

## NOTAS

El actual director de Policía se agita, se mueve, se le ve por todas partes.

Minutos después de haber tomado posesión de su delicado y espinoso cargo, hizo acto de presencia en las calles josefinas en volanta, coche cerrado, y landó abierto, en automóvil y a caballo. Para completar los ejercicios de locomoción rápida es seguro que muy pronto le veamos en aeroplano.

En esas excursiones matinales no va solo. Se hace acompañar por distintos oficiales del arma de Caballería. Esto indica que el coronel dispone de ayudantes de órdenes y de campo.

La presencia del director de Policía en

la calle ha devuelto a la ciudad la calma que tanto necesitaba. Al oír el trote largo del caballo, los agitadores, haciendo oficio de conejos, sepúltanse en las cuevas.

Esto confirma la creencia, muy generalizada por cierto, de que para mantener el orden y resguardar de la rapiña los intereses del vecindario bastan los paseos del coronel, acompañado de cualquiera de sus ayudantes, y sobra el presupuesto proyectado de 150.000.

El viernes pasado le vimos ordenando la conducción al cuartel de los carreteros que las exigencias de la descarga obligaron a abandonar carreta y bueyes. En un santiamén quedaron los cuatro costados del Mercado limpios de carretas, y los comerciantes de la zona renegando de la hora en que fueron puestas en vigor las reformas policiacas.

La reforma en la vigilancia de pacientes bueyes, es saludable. La seguridad individual exige que, durante la descarga, se encargue una persona de la custodia de los astados y es de buen parecer que esa persona vista traje especial, como distintivo del eargo.

Así, pues, no sería raro que la Dirección de Policía dicte una orden obligando a los carreteros a acompañarse de lacayos vistiendo la librea de la casa.

A más de lo pintoresco que el conjunto ha de presentar, será motivo poderoso para atraer el turismo que tanto necesitamos, ya que hoy por hoy no podemos ofrecer al viajero de placer otro atractivo que los nuevos uniformes de Caballería y los planos de los hoteles que la Sociedad Fomento del Turismo proyecta construir en distintos puntos de la República.

Todos hemos notado la presencia de buen número de jefes y oficiales del arma de Caballería. Pocos son los que reúnen las condiciones de esbeltez y talla exigidas por el movimiento del caballo. Pero el Cuerpo existe, de eso no hay duda.

Caballos faltan para los pseudos jinetes. Esa falta la suple con ventaja lo atrayente del uniforme.

En las poblaciones donde la guarnición cuenta con uno o más regimientos montados, son los soldados y clases de aquel Cuerpo los que, en tiempos de paz, mayor número de conquistas realizan. No hay niñera, cocinera ni doncella de labor que resista a los encantos del azul celeste, turquí o prusia que visten los lanceiros, coraceros y dragones y mucho menos al argentino tintineo de las espuelas.

### IOAQUIN AGUILAR

Abogado y Notario Público

Oficina: Su casa de habitación, situada 150 varas al Sur del Banco de Costa Rica, Calle 4ª Sur.

### ARTURO VOLIO

Abogado y Notario

Despacho: Frente a la casa de habitación del gobernador don José María Peralta, Cartago.

### DR. TEODORO PICADO

Médico y Cirujano

HORAS DE CONSULTA:

DE 1 P. M. A 5 P. M.

Consultorio: Calle 6ª Norte, frente al edificio Este del Mercado, contiguo a "La Reforma".

### DR. EMILIO ECHEVERRIA

Médico Cirujano

CONSULTORIO:

Calle 1ª Norte N° 10

## ¿Le llegará el agua al cuello?



DON ALFREDO.—Mis amargas reflexiones me dicen: La Presidencia

es punto de penitencia que ahoga las ilusiones.

Como entre nosotros el Cuerpo no cuenta con soldados y clases, los jefes y oficiales se llevarán la palma en lides amorosas.

El día que a esos afortunados señores se les ocurra vestir el uniforme de húsares de la Princesa o de Pavía, con el correspondiente dolman, no quedará un corazón entero en pecho de mujer sensible.

Eso sí, velando por los intereses del Cuerpo deben los superiores darles algunas leccioncitas a los futuros jinetes. Sin obligarles a rendir tributo a la novatada, se les debe enseñar en qué forma se hace el saludo. Eso de llevarse la mano a la parte frontal de la visera, más parece acto de persignarse que de saludo.

Pero, en fin, estos pequeños detalles en nada empañan el brillo del Cuerpo.

Háblase de la peste bubónica, y algunos temen que de la Habana salga pronto con objeto de hacernos una visita.

Estoy seguro que los poderes constituidos desean la visita con impaciencia.

Sería el único agente con poder bastante para despejar de peticionarios la secretaría particular de la Designatura en Ejercicio y los corredores y antecorredores de las Secretarías de Estado.

Dentro de algunos días quedará establecido el Banco Hipotecario, tan esperado de los pueblos, con capital propio.

Un traslado a cien varas al Oeste ha realizado el milagro. ¿Por qué al Oeste? Las tierras de ese punto cardinal han sido siempre bendecidas por la diosa Ceres. Dígalo el poderío agrícola de la república norteamericana y la del Plata.

La Secretaría de Hacienda, buscando lugar más amplio y ventilado para el desenvolvimiento de las operaciones rurales, sentará sus reales en los altos del Banco de Costa Rica.

Nadie negará que el traslado supone, en cuerpo y alma, el nacimiento del salvador Banco Hipotecario.

Para que las operaciones sean completas y el bienestar general, debía trasladarse la Secretaría de Fomento a los altos del Banco Anglo.